



Die Rückkehr des Papiers bei den Lernenden - "Digital only" war gestern": Papier ist wieder cool - oder: Die Rache des Analoges

Handschriftliche Notizen schlagen Computer-Mitschriften

Die Renaissance des Papiers

Aktuell erleben auf Papier geschriebene Texte ein Comeback — von manchen Autoren provokativ "die Rache des Analoges" genannt. Dies Phänomen beobachte ich auch bei meinen Workshops: Die Teilnehmer tippen weniger auf Keyboards, sondern machen sich eher handschriftliche Anmerkungen in Notizblöcken.

Das reiht sich ein in die Begeisterung für kultige Notizbücher wie das "Moleskin", welches sich gekonnt positioniert als der "vertraute Reisebegleiter im Taschenformat" für Skizzen, Notizen und Ideen.

Ursache des Wandels

Papierliebhaber sprechen gern vom Wunsch nach "haptischen Erlebnis, Authentizität und Entschleunigung" in einer sich immer schneller drehenden Welt. Trendgemäß hat Amazon (der weltweit größte Online-Händler) nun einen physischen Buchhandelsladen in Seattle eröffnet, wo man klassische Print-Bücher anfassen und kaufen kann.

Gehirne mögen Papier mehr als Bildschirme

Wissenschaftliche Studien belegen (gegenüber Computer-Mitschriften) den Vorteil handschriftlicher Notizen, die folgende Aspekte des Lernens fördern:

- die Bedeutung des Gehörten erfassen
- ein tieferes Verständnis erlangen
- das Gehörte im Gedächtnis behalten

Man (mich persönlich eingeschlossen) lernt also leichter, wenn man sich handschriftliche Notizen auf Papier macht.

Welches ist der Mechanismus?

Mit dem "Handschriften" werden eingehende Information effektiver verarbeitet und gewichtet, gefördert durch die eigenen Worte in der eigenen Handschrift in einem selber gewählten Layout — was irgendwie mehr Lebendigkeit ausstrahlt. Weiterhin entfallen durch den Offline-Zustand auch die ständigen Ablenkungsgefahren durch die vielfältigen Verlockungen des Internets.



*Handschriftliche
Notizen auf Papier
sind wirkungsvoll
und prägen sich ein*

Anregung für Ihre Lernweise

Es gibt Vorzüge von Papier, bei denen die digitale Technologie nicht mithalten kann. Falls Sie Ihre Mitschriften bisher auf dem Computer machten, wollen Sie dies vielleicht überdenken. Wenn Sie schon immer Ihre Notizen handschriftlich machen: Bleiben Sie dabei, dem Papier Ihre Ideen anzuvertrauen - Sie sind damit klar im Vorteil.

Frische Impulse und weitere Tipps

Online: <https://www.umbachpartner.com/de/die-renaissance-des-papiers>

Workshops: <https://www.umbachpartner.com/de/leistungen/naechste-workshops>

Newsletter gratis beziehen: <https://www.umbachpartner.com/de/management-newsletter>